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■本报记者 吴雨伦

■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者谷苗）以“我耀全场”
为口号的2023-24赛季WCBA联赛10

月17日启幕，首轮轮空的上海浦发银

行女篮昨晚在主场迎来赛季首秀。面对

陕西女篮，新帅展淑萍率领球队以75

比44收获一场大胜，轻松达成“开门

红”的赛前目标。

以全新面貌亮相新赛季，连续两个

赛季排名联赛第四的上海女篮，力争站

上创造辉煌的新起点。59岁的新帅展

淑萍是曾随中国女篮获得1992年奥运

会银牌的功勋球员，也是在WCBA联

赛执教多年的冠军教练，还入选了中国

篮球名人堂提名名单。

执教上海队的首场联赛，展淑萍

视为一次全新的展示。半场49比21大

比分领先，早早锁定首秀胜利，她在

赛后给予球队充分肯定。“全队在战术

执行方面做得不错。”展指导透露，针

对客队外线球员远投能力较强的特

点，她在赛前准备会上特地作出相应

的防守布置，“如果开局就让对方投顺

了，我们的压力会比较大。全场比赛队

员们对持球人的防守，包括整体轮换，

都做得不错，希望能在后面的比赛中继

续保持。”

新赛季加盟球队的宝岛名将陈晏

宇，此役独得21分，成为上海女篮取

胜的头号功臣。作为一名兼具组织和进

攻能力的全能后卫，她早已在WCBA

赛场证明了自己的实力，曾两度入选全

明星阵容。在内线高度不占优、缺少强

力外援的现实情况下，由陈晏宇领衔的

后卫线将面对更大压力。展淑萍坦言：

“正是因此，我们要坚持打团队篮球，

以防守带动进攻。在制约对方进攻成功

率的同时，尽可能打出我们自己的反击

速度。”

根据赛程安排，新赛季WCBA联

赛将历时六个月，常规赛共设38轮。

考虑到新年、春节假期，以及为中国女

篮备战和参加巴黎奥运会资格赛留出时

间，常规赛将分为两个阶段进行——第

一阶段进行至明年1月1日，第二阶段

从明年2月17日至3月14日。季后赛和

总决赛则将于明年3月19日至4月21日

之间上演。新赛季WCBA联赛采取主

客场双循环赛制，季后赛三战两胜制，总

决赛五战三胜制。

从联赛整体格局来看，云集众多

国手的“川粤蒙”仍是最具竞争力的

三支争冠球队。尤其是迎回韩旭、李

梦两员WNBA大将的四川队，卫冕形

势颇为乐观。上海女篮虽没有耀眼星

光，仍期待以团队力量向前三名发起

挑战。队长黄靖表示：“新赛季球队进

行了大换血，我们会以崭新的面貌，

打出血性，打出积极向上的状态。我

也相信，不管遇到任何困难，球队都

会全力以赴去拼每一场比赛，争取新

赛季能再往前进一步。”

    新赛季启幕

上海女篮首秀大胜陕西

本报讯（记者陈海翔）国足下月将
再次踏上冲击世界杯的征程，出战2026

年美加墨世界杯亚洲区预赛三十六强

赛。昨天，亚足联正式公布了三十六强

赛前两轮的开球时间与比赛场地——中

国队将于北京时间11月16日20时30分

在曼谷拉贾曼加拉体育场对垒泰国队，

11月21日晚20时在深圳市大运体育中

心体育场迎战韩国队。

中国足协此前就一直倾向将首个主

场放在深圳，这主要考虑到交通与天气

原因。国足首战所在地曼谷与深圳之间

的直航航班较多，气候条件也非常接

近。而国足在出征泰国前的国内集训地

同样将安排在深圳。据悉，深圳市足协

正协同当地有关部门加紧落实对比赛场

馆内场及副场草皮的修整工作。

中国男足上一次在深圳比赛还要

追溯到2015年9月的2018年世预赛亚

洲区四十强赛，佩兰执教的国足当时

被中国香港队以0比0逼平。而在2011

年10月举行的2014年世预赛里，卡马

乔执教的中国队也曾在深圳作赛一

场，在0比1不敌伊拉克队后失去了出

线主动权。

2026年世预赛亚洲区第一阶段比

赛本周二方才结束，新加坡队客场以1

比0击败关岛队，以两回合总比分3比

1晋级，由此成为中国队在本次世预赛

三十六强赛C组的最后一个对手。中国

队与新加坡队的两回合比赛将于明年3

月21日与26日举行。

世预赛下月开打

国足首个主场落户深圳

本报讯 （记者谷苗）为回馈广大购
彩者，中国体育彩票超级大乐透再次

推出赠票活动，赠票总价值高达1000

万元。

此次“买长票or复式，得乐透惊喜”

赠票活动，活动时间自2023年10月21

日21时10分起，至2023年11月27日21

时止（第23121期至第23136期，共16

期）。

活动期间，购彩者以“一票十注”投

注方式购买大乐透游戏或复式投注大乐

透游戏达36元及以上，即有机会获得价

值10元的大乐透游戏随机赠票一张。

多期票不参与赠票活动，每期赠票数量

有限，送完即止。

本次活动范围为上海市所属行政区

域内的所有体彩销售网点，活动最终解

释权归上海市体育彩票管理中心所有。

赠票总价值    万元

体彩大乐透推出赠票活动

颜骏凌在职业生涯里从未出现过

的严重失误，竟然发生在争夺冠军的

关键比赛里，这一幕无疑令海港球迷

感到遗憾。

在昨晚举行的中超联赛第28轮

主场对阵北京国安一战中，上海海港

门将颜骏凌在第24分钟突然失神，面

对逼抢到附近的国安球员王刚，他没

有选择将球解围或传出，而是横向带

了一步。正是这一步，让球队付出惨

痛的代价，王刚的滑铲恰好堵住了颜

骏凌接下来的出球路线，皮球弹入海

港大门。看到自己的犹豫酿成大错

后，颜骏凌欲哭无泪。虽然队友们第

一时间上前给他加油打气，但对于只

要获胜就能提前两轮夺冠的海港队而

言，这次尴尬的低级失误让球队不得

不接受延续夺冠悬念的现实。

本轮开始前，领跑中超的海港队

领先第二名山东泰山8分，只需取胜

就将提前登顶。在昨天下午先期举行

的比赛中，山东队在客场以3比0干

净利落地击败长春亚泰，将压力甩给

了领跑者。事实证明，海港队没能顶

住这种压力。面对北京国安，主队完

全没能打出第一循环2比1击败对手

的良好状态。抛开颜骏凌的那次失误

不谈，海港在进攻中也没能打出行之

有效的套路，有威胁的得分机会寥寥

无几。

下半时，率先得分的仍是客队。

第53分钟，国安发动快速反击，海港

球员慌乱中在禁区内犯规，送给对手

一个点球，法比奥一蹴而就帮助国安

将领先优势扩大为2比0。海港队的

进球直至第89分钟才出现，武磊接奥

斯卡边路传中前点头球得分。

除去技战术层面的问题，海港队

在比赛前后不够沉稳的心态或许也是

失利的另一重要因素。面对唾手可得的

联赛冠军，队员们的想法显然有些多，没

能在场上展现出应有的技术水准。在因

严重失误而丢分后，海港队的压力更为

沉重，想赢怕输的心态让队员们的状态

变得更为糟糕。更让人担心的是，本场

比赛临近尾声时，多位海港球员情绪失

控，买提江、李昂等人与对方球员发生了

冲突。海港队本赛季一直在积分榜上大

幅领先，因而缺乏紧迫感，这场失利凸显

出球队存在心态问题。

“可能越接近目标越困难，球员今天

的压力非常大，毕竟我们距离冠军仅有

一步之遥。对于比赛中出现的失误我不

想多谈，我们很少发生这样的事，但这的

确是足球的一部分。”哈维尔赛后如此分

析队员们的心态，或许他忘了，帮助队员

们调整心态原本就是主教练工作的重要

部分。

“虽然今天没有拿到想要的结果，但

我们不会停下步伐。”王燊超赛后表示，

海港队接下来的目标就是拿下最后两场

中超联赛的胜利，“接下来的每场比赛都

是决赛，我们不会考虑对手是谁，我们只

要胜利。”

虽然没能实现提前两轮夺冠的目

标，但海港如今依然手握5分优势，下

轮球队将在主场直面争冠最大竞争对手

山东泰山，只要拿到一场平局，冠军仍

将属于海港。但问题是，哈维尔能尽快

调整好全队的心态和状态吗？海港队能

在与泰山队的强强对话中踢出正常的水

准吗？

主场1比2不敌北京国安，未能达成提前两轮夺冠的目标

海港输球不仅因为颜骏凌的惊天失误

■本报记者 陈海翔

海港中场买提江突入禁区后倒地，裁判认为北京队球员没有犯规动作。 本报记者 陈龙摄

1984年奥运会，洛杉矶奥组委

主席彼得 · 尤伯罗斯首创奥运会商业

运作的“私营模式”，奥林匹克运动

从此踏上商业化发展道路。虽然难以

复制1984年奥运会划时代的辉煌，

但五年后的洛杉矶注定再次大放异

彩——在日前于印度举行的国际奥委

会第141次全会上，棒垒球、板球、腰旗

橄榄球、棍网球和壁球正式成为2028

年洛杉矶奥运会竞赛项目。国际奥委

会主席巴赫强调，五个项目的入选原

因是“符合美国体育文化”，而事实上，

这更是一场各取所需的利益博弈。

靠板球杀入印度市场

考虑到国际奥委会此前制定的单

届奥运会10500名运动员名额的压

力，外界原本认为仅有两个新项目入

选2028年洛杉矶奥运会。然而，最终

组织者和国际奥委会之间因为利益而

妥协。据英国《卫报》透露，这场关于

洛杉矶奥运会新增项目的谈判并不简

单。国际奥委会需要板球，洛杉矶奥

组委则想大力发展腰旗橄榄球，“双方

并不太关心对方的喜好，在金钱问题

上也发生了激烈的争论，以至于新增

项目的决定推迟近一个月，最终促成

了一场令人不安的和平。”

对于国际奥委会，板球作为印度

最受欢迎的运动，入选洛杉矶奥运会

的好处显而易见，它将为奥林匹克运

动进入印度市场打下基础。作为全世

界人口最多的国家，印度在奥运会上

的表现并不出色，总计仅获得包括10

枚金牌在内的35枚奖牌。担任国际

奥委会营销和电视总监20年的迈克

尔 ·佩恩表示，“如果你是国际奥委会

主席托马斯 ·巴赫，肩负着在世界各地

推广奥林匹克运动的使命，你看到奥

运的世界版图里有一处明显的地理漏

洞：印度、巴基斯坦和孟加拉国。弥补

这一漏洞的最好方法是将他们的国民

体育项目纳入奥运会。”

据《卫报》报道，自2008年成立以

来，印度板球超级联赛已成为全球观

众增长速度最快且商业价值第二高的

体育联赛。国际奥委会希望印度板球

超级联赛的受欢迎程度与印度的新财

富能为奥运会带来额外的收入来源。

《泰晤士报》认为，印度的2024年

巴黎奥运会转播权价值为2000万美

元；随着板球成为比赛项目，印度的

2028年奥运会转播权价值预计将大

幅增加至2亿美元。国际奥委会也有

机会依靠板球吸引到更多的印度赞助

商。鉴于板球在包括澳大利亚在内的

英联邦国家和地区非常流行，佩恩认

为，板球几乎肯定会继续成为2032年

布里斯班奥运会的比赛项目，并很可

能就此成为奥运会固定项目。

靠奥运实现全球化

国际奥委会需要板球，那么板球

真的需要奥运会吗？佩恩认为，板

球依然能乘着奥运东风得到更快速

的发展。他以NBA的一组数据作为

佐证——1991-92赛季，NBA球员名

单上仅有来自18个国家和地区的23

名国际球员，2022-23赛季共有来自

40个国家和地区的120名国际运动

员，“要想了解奥运能为板球做些什

么，请回到1992年巴塞罗那奥运会，

看看篮球运动的成功，看看NBA的国

际地位，在1992年前后的天壤之别”。

相比板球入奥，腰旗橄榄球登上洛

杉矶奥运会的舞台则是美国国家橄榄球

联盟（NFL）努力奔走多年后取得的成

功。多年来，NFL一直致力于全球化发

展，不断开拓海外市场。作为参与度更

高、发展更出色的项目，腰旗橄榄球成为

该组织全球化战略的催化剂。

据《华盛顿邮报》报道，早在2019

年，负责NFL青少年项目的前NFL球员

伊泽尔 ·里斯便萌生了当时看来近乎疯

狂的想法，“联盟能推动腰旗橄榄球进入

奥运会吗？”2020年初，里斯向联盟高管

提出了这一想法；年底，帮助腰旗橄榄球

进入奥运会成为NFL的三大优先事项

之一。虽是全球最成功的体育联盟之

一，但NFL的市场局限于北美，无疑奥

运会能帮助其实现全球化。

2020年，国际世界运动会协会决定

接纳腰旗橄榄球为2022年美国伯明翰

世界运动会正式比赛项目，为该项目入

奥增添重要砝码。对于这项新兴运动而

言，奥运会是更大的舞台。NFL一直积

极推动腰旗橄榄球入奥，投入大量财力

与人力，开展大规模宣传活动，终于在本

周梦想成真。NFL总裁罗杰 ·谷戴尔直

言，“腰旗橄榄球入奥并非解决橄榄球全

球化的部分方案，而是唯一方案”。

棒垒球、板球、腰旗橄榄球、棍网球和壁球成为洛杉矶奥运会竞赛项目

入奥是一场各取所需的利益博弈

在洛杉矶奥运会新增的五个大项

中，腰旗橄榄球与壁球将首次亮相奥

运舞台。奥林匹克世界正前所未有地

向新项目敞开怀抱，这些项目将通过

奥运舞台走入大众视野，获得在世界

范围内推广的良机。

《华盛顿邮报》认为，壁球运动的

优势在于其悠久历史与国际吸引力。

这项快节奏的运动起源于19世纪的

英国，目前全世界150余个国家开展

这项运动，埃及、马来西亚、巴基斯坦、

澳大利亚等队伍实力强劲。世界壁球

联合会为“申奥”努力已久，甚至将总

部迁到洛桑以加强与国际奥委会的联

系。壁球入奥成功的卖点是其经济性

与灵活性——职业壁球比赛的全玻璃

场地通常围绕当地标志性建筑临时搭

建。加拿大壁球传奇乔纳森 ·鲍尔表

示，壁球拥有一批狂热的终身粉丝，

“想象一下比赛在金字塔脚下或纽约

中央车站进行，是多么壮观的景象。”

作为美式橄榄球的分支，腰旗橄

榄球近年来因易于参与、高安全性等

优点在世界各地发展迅速。与传统橄

榄球高强度对抗不同，腰旗橄榄球的

比赛目标是移除挂在对方球员腰部的

“旗子”。该项目在保留橄榄球运动乐趣

的基础上，以拉扯腰旗的方式取代了身

体直接接触，降低了对抗性，扩大了受众

群体。曾七夺超级碗冠军的美国国家橄

榄球联盟（NFL）传奇四分卫汤姆 ·布雷

迪从小学到高一都在参加腰旗橄榄球比

赛。根据国际奥委会统计，6岁至12岁

的美国儿童参与腰旗橄榄球的人数比普

通橄榄球更多。NFL指出，腰旗橄榄球

不仅是美国人的运动，100余个国家约

2000万人参与这项运动，目前在墨西哥

与日本一些学校成为体育选修课程。

棍网球曾在1904年圣路易斯奥运

会、1908年伦敦奥运会中两度登台，此

后因国际参与度不足而逐渐淡出奥运舞

台。棍网球被誉为世界上最快的球类运

动之一，是结合足球、篮球、曲棍球、冰球

等项目特点于一体的团队运动。《华盛顿

邮报》认为，棍网球在世界范围内尚未普

及，这项运动起源于北美印第安人部

落。美国棍网球协会会长里奇奥透露，

最初土著部落开展棍网球是为了将年轻

的勇士们训练得更加坚强，也被用来解

决部落的争端，后期逐渐产生了娱乐与

宗教的意义。棍网球每方六名球员，场

地尺寸与七人制橄榄球、曲棍球近似，因

此届时可以与其他项目合用同一个体育

场，为洛杉矶奥运会节省办赛成本。

在正式登台前，这些项目相当小众
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